

René CHASSIN DU GUERNY, né à Dinan le 21 septembre 1877, s'est éteint à Vitré, le 30 janvier 1948, après une vie adonnée aux recherches généalogiques et que vinrent traverser, dans ces dernières années, d'affreuses épreuves. Il avait fait la campagne de 1914-1918 qu'il termina comme capitaine de réserve. Docteur en droit depuis 1905, avec une thèse sur la seigneurie de Quintin (1), berceau de sa famille, il nous laisse une bonne édition de l'*Armorial général* pour la province de Bretagne, dressé comme pour toute la France par Charles d'Hozier en vertu de l'édit de 1696 (2), et des notices particulières sur quelques familles dont la sienne (3). La société américaine de la Légion d'honneur, à New-York, accueillit, en 1933, un article de lui sur Georges Shafner, lieutenant de la Rouërie, avec le titre *Under two flags*. Chargé à la mort de l'abbé Paris-

Mintier (Jean-Baptiste Sorgniard, chanoine de Notre-Dame de Lamballe.

Ib., pp. 179-186. A propos du centenaire de la prise d'Alger. *Le futur maréchal de Bourmont, commissaire du roi dans les Côtes-du-Nord en 1796*.

T. LXIII, 1931, pp. 1-96. *Boishardy* [chef de Chouans], *l'histoire et la légende, 1793-1795*.

T. LXIV, 1932, pp. 67-73. *Pétition* [aux Conseils] *de Pierre Taupin, 1797, mort dans un combat en 1800 ; sa femme avait été guillotinée à Tréguier en 1794*.

T. LXV, 1933, pp. 1-49. *La Seconde Chouannerie, 1795-1796*.

T. LXVI, 1934, pp. 1-88. *La Troisième Chouannerie, 1798-1800*.

T. LXVII, 1935, pp. 1-42. *Figures du passé : Un galérien colonel d'infanterie et chevalier de Saint-Louis : Claude-François Stévenot dit Richard, chef du canton de Ploubalay-Dinan en 1796*.

T. LXVIII, 1936, pp. 1-79. *La Liquidation de la Chouannerie, 1800-1801*.

T. LXX, 1938, pp. 239-254. *Le vandalisme révolutionnaire à Tréguier, 1794-1795*.

T. LXXIV, 1943-1944, pp. 41-60. *Notes sur la Révolution à Lannion, les émeutes du 17 octobre 1789 et du 10 septembre 1792*.

T. LXXV, 1946, pp. 68-164. *Jean-Marie Jacob, évêque constitutionnel des Côtes-du-Nord, 1791-1801. An Eskop Dervek, l'évêque aux feuilles de chêne*.

(1) *Etude historique sur l'organisation de la Seigneurie de Quintin*. Rennes, 1905.

(2) Deux volumes, Rennes, 1930, avec une préface de M. H. Bourde de La Rogerie. M. du Guerny a publié également l'extrait de l'*Armorial général* relatif à la Sarthe, Le Mans, 1942.

(3) *Généalogie de la famille Chassin en Bretagne*, Rennes, 1938. Familles Brindejone de la Mare (Mém. Soc. arch. I.-et-V., t. LVIII, 1932, p. 103), Chateaubriand de Beaufort (Ib., t. LX, 1934, p. 1), van Bredenbeck-Chateaubriant (Bull. Soc. Hist. arch. Bret., 1922, n° 3, p. 73) et Dillon-Corneck (*Une famille irlandaise établie en France...* Rennes, 1931).

Jallobert (1905) de continuer la précieuse série des *Anciens registres paroissiaux de Bretagne*, il a fait paraître, de 1907 à 1914, les fascicules relatifs à cinquante-huit paroisses. Il est regrettable qu'il n'ait pu réussir à l'achever et que l'extrait concernant la ville de Rennes ne touche que l'une de ses neuf paroisses. Dans le domaine spécial où il s'est cantonné, pour lequel les Bretons montrent un faible, déjà renommé au Moyen âge, et qui n'est pas sans accointance avec leur traditionnel esprit de clan, M. R. du Guerny a excellé par son zèle et son exactitude.

Président de la Société archéologique d'Ille-et-Vilaine de 1932 à 1935, il faisait partie du Comité de notre Société depuis sa fondation. Il avait suivi notre récent congrès de Saint-Brieuc, nous l'avions retrouvé avec son affabilité coutumière. Nul de nous ne se doutait que ses jours étaient si près de leur terme.

B.-A. POCQUET DU HAUT-JUSSÉ.

---

## BLABIA ET BLAVET

---

La *Notitia dignitatum utriusque Imperii* (rédigée vers les années 380-400) place dans le *Tractus Armorici et Nervicani limitis* neuf stations militaires dont huit sont identifiées sans discussion et se trouvent en Bretagne et en Normandie.

Une station porte le nom de *Blabia*. Plusieurs historiens ont placé cette station au Port-Louis, autrefois appelé *Blavet*, du nom du fleuve ; d'autres à Blaye sur la Gironde.

Certains partisans de l'identification avec *Blaye* ont donné de leur choix des raisons d'ordre géographique qui ont été réfutées par Ernest Desjardins dans la *Géographie de la Gaule Romaine*, en 1876, et par Arthur de la Borderie.

D'autres partisans de *Blabia* > *Blaye* ont prétendu que le mot *Blavet* ne pouvait pas dériver de *Blabia*.

Ce deuxième argument peut revendiquer en sa faveur l'autorité de Joseph Loth, qui, à la page 110 de sa *Chrestomathie bretonne*, citant, d'après une charte de 1125 du *Cartulaire de Redon*, la forme *Blauued* du nom du fleuve